

Il était, on le conçoit, peu populaire, et sa rapacité était devenue proverbiale, à tel point qu'on rapporte qu'une princesse de la maison de France disait : "Quand je songe à la fortune de Bigot, je me demande si les murailles de Québec sont d'or."

Frondeur comme tout bon Gascon, Philibert trouva promptement le moyen de décocher quelques brocards contre l'avidé intendant. Celui-ci, d'abord, parut ne pas trop se soucier des pointes que lui lançait l'ex-négociant ; mais à la fin, il s'en émut et tracassa son subonné. Le Bordelais néanmoins faisait d'excellentes affaires. Au talent industriel, il joignait les capacités du spéculateur, et, insensiblement il devint l'un des plus opulents citoyens de Québec. Généreux et indigné des extractions de Bigot, il s'était décidé à se rendre à Paris pour y déposer ses plaintes et celles des malheureux colons pressurés par la cupidité du commissaire royal. En attendant, il se bâtissait sur le flanc de la montagne près la porte de Prescott, dans la rue Buade, un superbe hôtel. Mais incapable de résister au penchant de son caractère mordant et caustique, il voulut frapper d'un stigmate indélébile la mémoire de Bigot. En conséquence sur la façade de sa maison, au-dessus de la porte d'entrée, il fit sculpter en relief un chien rongeur un os. Au bas se lisait l'épigramme suivante :

"Je suis un chien qui ronge l'os,
 "En le rongeur je prend mon repos,
 "Un temps viendra qui n'est pas venu,
 "Que je mordrai qui m'aura mordu."

Je vous laisse à penser qu'elle fut la rage de Bigot, en constatant le tour infernal du maudit Gascon. Il jura de se venger et malheureusement tint sa parole.

Soudoyant un spadassin de garnison, et lui promettant un grade dans l'armée, il le détermina à tuer l'imprudent marchand. C'était difficile, car Philibert était sur ses gardes et son nom jouissait d'une haute

faveur parmi les Québécois dont il soutenait sans cesse les intérêts. Le soudard se résolut à attirer sa victime dans un piège. Sachant l'amour de l'émigré pour les pauvres, un soir il lui envoya un mendiant qui réclamait, à grands cris, quelque assistance pour sa famille. "Mes pauvres enfants n'ont pas mangé depuis ce matin, lui dit cet homme, oh ! monsieur, pour l'amour de Dieu ! venez-nous en aide !"

Philibert aimait à s'assurer par lui-même des besoins de ses protégés.

—Où demeurez-vous ? demanda-t-il au mendiant.

—En bas du Cap, répondit celui-ci.

—C'est bien ; dans un quart d'heure, je serai chez vous.

Cinq minutes après, il sortait seul et sans armes.

Les ténèbres étaient profondes : de gros nuages noirs roulaient péniblement dans le ciel et le vent soufflait avec violence. Au pied de la montagne, le Saint-Laurent grondait, en brisant ses ondes contre la grève solitaire. Une sorte de tristesse lugubre flottait dans l'air, mais la crainte était inconnue au Bordelais, et d'ailleurs n'allait-il pas faire une bonne œuvre !

Il chemina sans obstacle jusqu'au mur d'enceinte, mais au moment où il franchissait la poterne, il reçut par derrière un coup d'épée qui lui traversa la poitrine de part en part.

—Mon Dieu ! râla l'infortuné.

Cette exclamation fut perdue dans les mugissements de la tempête.

Philibert tomba à la renverse. Il était mort !

Le lendemain, la rumeur publique accusa hautement Bigot et son complice de ce meurtre abominable. Mais l'intendant était le Maître la légalité n'avait aucune prise sur lui. Il fit échapper l'instrument de son forfait et continua paisiblement à s'engraisser des sueurs du peuple Canadien.